

# El Ramonense.

Año 1

SAN RAMON JUNIO 16 DE 1901

Nº 4

**Redactor F. Lobo**  
**Editor N. Acosta**

## ¡AYUDATE!

Esta es la palabra con que el gran escritor inglés Samuel Smiles intitula una de sus obras, y esta es también la que nosotros hemos elegido como tema del presente artículo.

Creemos que la prosperidad de los Estados Unidos de Norte América se debe en gran parte al esfuerzo personal, á la iniciativa propia de los ciudadanos que componen la patria de Washington y Franklin. Luchando con las tribus salvajes que defendían palmo á palmo el suelo que sus mayores les legaron, derritandolos bosques inmensos donde aun no se había escuchado al eco producido por el golpe del hacha civilizadora, venciendo, en fin, obstáculos sin cuento, lograron los primeros colonos ingleses establecerse en la costa atlántica y fundar allí puertos y ciudades que hoy rivalizan con los grandes centros comerciales europeos. Y cualquiera que haya contemplado el crecimiento asombroso de la Gran República, y piense en las dificultades que los *yankees* tendrían que vencer para llevar á cabo la construcción del ferrocarril de San Francisco á Nueva York, y vea como en nuestra línea férrea del Pacífico trabajen los mismos jefes y directores de la empresa, no podrá menos que sentir profundísimo disgusto al reflexionar en los males que causa la inercia, la debilidad y la indolencia en quienes al menor contratiempo consideran frustrados sus in-

tentos y al más pequeño obstáculo miran completamente eclipsado el sol de sus propias energías. Conocemos jóvenes de 18 primaveras que no saben todavía á qué profesión ú oficio dedicarse, que flotan siempre en los mares de una deplorable indecisión y que, sin procurar ocuparse en algo que pudiera por lo menos proporcionarles la subsistencia para sí, viven á manera de los zánganos que se alimentan con la miel que liban las obreras. Quizá algunas veces esto se deba á la falta de trabajo, á las circunstancias especiales porque hoy atraviesa nuestra patria; pero en la mayor parte de los casos puede decirse que el origen del mal está en nosotros mismos, en nuestra falta de iniciativa, en nuestra pereza, en el invencible desaliento que se apodera de los que no son capaces de hacer el más pequeño esfuerzo que los conduzca á la cima de la montaña de la victoria á cuya cumbre no se llega de seguro en brazos de la pereza y la desidia sino en alas del trabajo, de la actividad y de la lucha.

Ahora más que nunca es necesario probar que no hay profesión ni ciencia más hermosa que la agricultura; ahora es cuando importa dirigir toda la batería de nuestros razonamientos contra la muralla en que se parapetan los que creen que sólo detrás de un mostrador ó sirviendo la ayudantía de alguna escuela pueden ganarse la vida, cuando les sería muchísimo mejor optar por un oficio ó tomar las herramientas del agricultor y

herir con ellas la superficie de la tierra, que es madre fecunda que á todos alimenta con los organismos que brotan diariamente de su seno y que jamás recompensa mal los sudores que sobre ella se derraman.

Todos estamos condenados á esa lucha por la vida (el struggle for the life de los ingleses), todos debemos de un modo ú otro atender á las necesidades físicas del ser y conviene que á ello nos acostumbremos desde edad temprana. Lo que importa siempre ¡oh juventud! es marchar constantemente con la frente erguida, lo indispensable es abstenerse de todo acto por el cual tuviéramos que bajar avergonzados la cabeza, lo necesario es ser honrados y para serlo es ante todo preciso reunir culto solícito al trabajo y entrar resueltamente por alguno de los campos abiertos á la actividad y al intelecto humanos. ¡AYUDATE!

## SAN RAMON.

(Continuacion)

Aprovechando las ventajas que á los pobladores de San Ramón proporcionaba el Decreto á que hicimos referencia en nuestro número anterior, acudieron familias de Alajuela, San José y Heredia á la nueva población y fué tan notable el número de habitantes á los dos años que tuvo necesidad el Gobierno de dictar la siguiente resolución:

### RESOLUCION XVI

N.º 502.— MINISTERIO DE RELACIONES Y GOBERNACION.

—Casa del Gobierno, San José, diciembre 7 de 1846.

—Sr. Jefe Político del Departamento de Alajuela.— En el expediente promovido por los vecinos de los Palmares jurisdic-

ción de Alajuela para que se mida la legua que les concede el decreto de 19 de enero de 1844, se corrijan ciertos abusos cometidos en la ejecución de dicho decreto, se venda el cuarto de legua constituido en ejidos y se les provea de una autoridad judicial y económica, el Sr. Vice-Jefe del Estado en ejercicio del Supremo Poder Ejecutivo, con esta fecha se ha servido emitir el decreto que sigue.

Visto el escrito fecha 14 de julio último presentado por los vecinos de la población de San Ramón Nonato junto con el informe vertido por la Municipalidad de Alajuela y considerando:

1.º que hasta la fecha está sin practicarse la medida de la legua concedida á dicha población;

2.º que para pagar al agrimensor que debe hacerla, sus moradores han reunido la cantidad de doscientos veintidós pesos seis reales;

3.º que la comisión encargada de la distribución de solares delineación de calles y arreglo de la expresada población no ha practicado estos actos con la exactitud y perfección correspondientes;

4.º que además se han repartido solares y terrenos de labor y pastos á personas no establecidas en el indicado punto y por lo mismo no comprendidas en la gracia del artículo 2.º del beneficio decreto de 19 de enero de 1844;

5.º que el cuarto de legua destinado á ejidos es conveniente se enajene en determinadas porciones para dar impulso á la agricultura é indispensable para subvenir con su producto á las necesidades comunes de aquel vecindario y á la construcción de su hermita;

(Continuara)

## HAZAÑA

referida por un soldado anaaluz a sus  
[amigos.

Cerca de San Sebastián  
Estaba de centinela,  
Sin temor y sin cautela,  
La vispera de San Juan;  
Cuando observé á poco trecho  
Un toro como un gigante,  
Más grande que un elefante,  
Que vino hacia mí derecho.

Yo, que en peligro me ví,  
Me colé por un reducto,  
Y por el mismo conducto  
Entró el toro tras de mí.  
Salgo del reducto y ¡zas!  
En una casa cercana  
Me metí por la ventana,  
Y el toro siempre detrás.

De la casa sin desdoro,  
Aunque el caso no se crea,  
Salí por la chimenea,  
Y siempre detrás el toro.  
¿Qué hice entonces? me encogi  
Y me metí en el cañón  
De mi fusil.

Uno. ¡Trapalón!

Sold. Y el toro detrás de mí.

Mas no por eso aturdido  
Quise entregarme, lo juro,  
Cuando me ví en tal apuro  
Me salí por el oído.

Uno. ¡Válgame Cristo, qué enredo!

Otro. ¿Pues cómo, voto á Caifás  
No salió el toro detrás?

Sold. Porque tapé con el dedo.

(De la Biblioteca de la Risa)

## EPITAFIO:

Aquí yace D. Hipólito X., tratante  
en cerdos.

Muy llorado por los suyos.

## Cacetillas.

**Cuentan** que no obstante la inclinación de la mayoría á adoptar el camino que vía Concepción ha de comunicarnos con el Ferrocarril al Pacífico, esta Municipalidad se dirigió á las de Palmares y Atenas con el fin de que cooperen á la rectificación del que nos conduce á esta última villa, cuya corporación contestó evasivamente. La de Palmares no ha contestado. Sería de sentirse que se abandone el proyecto por indiferencia de los que están obligados á velar por el adelanto de estos pueblos.

ooo

**En** qué pararía el asunto canal del estero? En que renunció don Samuel. Está visto: en San Ramón no priva el elemento nuevo.

ooo

**Con** gran pompa y con asistencia de casi todos los alumnos escolares del cantón, se ofició hoy la misa del Corazón de Jesús en nuestra Parroquia. No cabe duda que cada día nos aproximamos más á Dios.

ooo

**Cuernos!!** Se les ha metido entre ceja y ceja á los carniceros darnos á comer toro; y para meternoslo hasta por las narices, han convenido en destasar solamente uno de ellos (de los carniceros), cada día. Eso y vendernos la carne fresca son cosas para las que suplicamos remedio á quien corresponda.

ooo

**Hay** algunas aceras en bastante mal estado. Sería bueno se mandasen arreglar no sólo para ornato de la población sino también para seguridad de sus habitantes.

